



Rodríguez Zapatero explica a la prensa el nuevo paquete de medidas, ayer tras el Consejo Europeo en Bruselas. /JOHN THYS (AFP)

El Gobierno dará incentivos para aflojar la economía sumergida

El plan durará hasta final de 2012 ● Zapatero buscará el consenso para que las autonomías incorporen el techo de gasto a sus leyes

MIGUEL GONZÁLEZ, Bruselas
ENVIADO ESPECIAL

No están todas las que son ni son todas las que están, pero Zapatero presentó ayer en el Consejo Europeo una lista con ocho medidas para mejorar la solvencia y la competitividad de la economía española y convencer a los mercados de que sigue firme en la senda del ajuste y está a resguardo de las turbulencias que pueda provocar la crisis portuguesa. Entre las reformas que son parte del Pacto del Euro no figuran en la carta que Zapa-

tero dirigió al presidente del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, destaca el aplazamiento de la edad de jubilación, que ya se da por amortizado. Entre las que están y no son, o al menos no son todavía, figuran la reforma de la negociación colectiva y el techo de gasto para el conjunto de las Administraciones públicas, pendientes de un acuerdo entre los agentes sociales y con las comunidades autónomas, respectivamente.

El presidente se escuchó en las negociaciones pendientes para no ofrecer detalles de mu-

chas de estas medidas, que el miércoles anunció a los sindicatos y hoy explicará en La Moncloa a la patronal y directivos de más de 40 grandes empresas que operan en el mercado español. En realidad, Zapatero no fue mucho más allá de su mero enunciado, pues hasta abril no debe detallarlas a las instituciones europeas.

Las medidas más novedosas son las referidas al afloramiento de la economía sumergida y a la imposición de un límite al gasto público. Respecto a la primera, anunció la aprobación el mes

próximo de un plan para legalizar el empleo irregular mediante la concesión de incentivos y durante un periodo de tiempo limitado: de junio de este año a diciembre de 2012. Zapatero no quiso hablar de amnistía ni tampoco evaluar el volumen de la economía sumergida, que algunos expertos elevan hasta el 20% del producto interior bruto (PIB) español.

Para atajar el déficit público, anunció la incorporación de una regla de gasto que "refuerce" la Ley de Estabilidad Presupuestaria y tenga en cuenta el creci-

miento del PIB a medio plazo. Esta regla, que limitará la capacidad de gasto de las Administraciones, será de obligado cumplimiento para el Gobierno central y se propondrá a las comunidades autónomas para que la incorporen a su normativa interna. Zapatero abogó por tener en cuenta la existencia de déficit excesivo o superávit y por condicionar el destino de este último —por ejemplo, la amortización de deuda—, pero se remitió al próximo debate en el seno del Consejo de Política Fiscal y Financiera. Aunque insistió en que respeta la autonomía de las comunidades, se mostró confiado en lograr un acuerdo con el PP, que se aplique al menos a las Administraciones que gobier-

Antes de final de abril se plasmará el acuerdo sobre negociación colectiva

Se fomentará una mayor competencia en los servicios profesionales

nan ambos partidos. Según el plan del Gobierno, los cambios legales deberían estar listos después del verano.

Estas son las otras medidas anunciadas ayer por Zapatero:

» **El Gobierno** espera que sindicatos y empresarios cierren en breve un acuerdo sobre la reforma del marco de la negociación colectiva, que se plasmará en un proyecto de ley antes de finales de abril. Zapatero aseguró que "no hay ninguna urgencia si quedan 15 ó 20 días para el acuerdo", ya que este "aportará confianza" en la recuperación de la economía española.

» **Se aprobará** un proyecto de ley de servicios profesionales que desarrolle íntegramente la directiva europea, limitando las reservas de actividad y la obligatoriedad de la colegiación, lo que redundará en mayor competencia y reducción de costes.

» **El Consejo de Ministros** crea-

Portugal se bate entre la presión de los mercados y las exigencias de Bruselas

A. M.,
Bruselas

La situación financiera de Portugal continuó agravándose ayer a pesar de las proclamas de su presidente dimisionario, José Sócrates, que volvió a reiterar con énfasis que su país "no necesita acudir al fondo de rescate". Sin embargo, los mercados continuaron presionando al alza el precio para financiar la deuda portuguesa estimulados por las rebajas de las últimas horas de las agencias de calificación Fitch y Standard & Poor's. Los bonos a 10 años rebasa-

ron por primera vez el rendimiento del 8%, mientras que se amplió la diferencia con el bono alemán 13 puntos básicos hasta situarse en 474 puntos. El Estado portugués deberá recabar los fondos suficientes para reembolsar un préstamo de 4.200 millones de euros que vence en abril y otro de 4.900 millones el 15 de junio. Juncker y otros altos mandatarios europeos aseguraron de todas formas que en la cumbre no se discutió el asunto del rescate de Portugal.

Con este panorama de fondo, la canciller alemana, Angela Merkel, se sumó a las exigencias plan-

teadas el día anterior por Jean-Claude Trichet y Jean-Claude Juncker, presidentes respectivamente del Banco Central Europeo y del Eurogrupo, en el sentido de que Portugal tenía que cumplir sus objetivos de déficit cualquiera que fuera el Gobierno que se formara.

Merkel fue muy precisa al señalar: "No es suficiente decir 'estamos de acuerdo con los objetivos [reducción del déficit] impuestos por la Comisión Europea y el BCE', sino que es necesario decir también públicamente y claramente qué medidas se proponen

para alcanzar estos objetivos". El Gobierno portugués y la oposición se habían comprometido a reducir el déficit público hasta el 3% en 2012 y el 2% en 2013. Las medidas para lograrlo, que prevén un fuerte recorte de las pensiones y del gasto público, fueron rechazadas por el Parlamento portugués esta semana provocando la dimisión del presidente.

Sócrates aseguró que no deseaba para su país pasar por el rescate. "Yo ya sé lo que significa, lo que significó para los griegos y para los irlandeses y no quiero esto para mi país". En la conferen-

cia de prensa posterior a la cumbre afirmó que "la idea de que se defendería mejor Europa si Portugal pide ayuda externa es un idea infantil". "Porque todos saben", añadió, "que esto perjudicará al prestigio de Europa, a la moneda única y lo peor es que, si Portugal cayese, ello significaría que aumentarían los riesgos para otros países".

Juncker, que el día anterior había considerado como "apropiada" la cifra de 75.000 millones la cuantía del posible rescate de Portugal, señaló ayer: "No nos corresponde a nosotros pedir a Portugal que solicite ayuda, eso corresponde al Gobierno portugués". Por su parte, el presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, expresó su convencimiento de que Portugal garantizará su estabilidad y financiación.



ECONOMIA

rá el viernes próximo una Comisión Asesora de Competitividad, formada por siete sabios, cuya función será realizar un análisis riguroso e independiente de la evolución de la competitividad.

» **El proyecto de ley concursal**, aprobado el pasado día 18, facilitará que las empresas que se declaren en concurso de acreedores puedan refinanciar su deuda y no verse abocadas al cierre.

» **Se desarrollarán** las políticas activas de empleo, mediante planes anuales negociados con autonomías y agentes sociales. En los próximos seis meses, una batería de decretos mejorará el acceso a la Formación Profesional, su calidad y su adaptación al mercado de trabajo.

» **Se reafirma** el compromiso de culminar, antes del próximo 30 de septiembre, la adaptación del sistema financiero a los requisitos reforzados de capitalización. Las entidades presentarán su estrategia para cumplir los requisitos antes de final de marzo. Cualquier deficiencia adicional, como consecuencia de los test de estrés que se van a realizar, será cubierta por las propias entidades o por el FROB, el fondo de reestructuración bancaria.

De los 17 países del euro y los seis de la Unión Europea que se han comprometido con el Pacto del Euro (Polonia, Bulgaria, Rumanía, Dinamarca, Lituania y Letonia) solamente cuatro, España, Francia, Alemania y Bélgica, anticiparon ayer sus compromisos. El resto de los países tiene que efectuarlo antes del próximo mes de junio.

En su carta, Francia presentó

varias medidas encaminadas a reforzar la competitividad, fomentar la contratación de jóvenes, potenciar la investigación y el desarrollo y revisar su última reforma de las pensiones. El fortalecimiento de la competitividad se apoya en un ambicioso plan de apoyo a la universidad y a la investigación que contará con una dotación de 35.000 millones de euros, de los cuales 21.900 millones se dedicarán específicamente a la enseñanza superior y a la investigación.

En cuanto al programa de formación alternativa se establece el objetivo de incorporar entre 600.000 y 800.000 jóvenes al mundo laboral. También una revisión del impacto de la reforma de las pensiones que elevará a

Solo cuatro países, entre ellos España, anticiparon sus compromisos

Se reafirma el 30 de septiembre para elevar la solvencia de cajas y bancos

edad de jubilación de los 60 años a los 62 años para el año 2018.

Las propuestas de Bélgica son más genéricas debido a la falta de un Gobierno estable. Las autoridades belgas explican que han enviado al Parlamento una propuesta para reducir el déficit público al 3% del PIB en el año 2012 y lograr el equilibrio presupuestario en 2015.



El primer ministro británico, David Cameron (a la izquierda), y la canciller alemana, Angela Merkel, escuchan al presidente francés, Nicolas Sarkozy, en un receso del Consejo Europeo. /OLIVIER HOSLET (EFE)

Los líderes de la UE sientan la base del gobierno económico

Las crisis pendientes de Portugal e Irlanda oscurecen el alcance del acuerdo de los Veintisiete

A. M.
Bruselas

Las bases de la arquitectura del gobierno económico de la UE quedaron establecidas ayer en el amplio acuerdo alcanzado por los líderes de los Veintisiete países de la UE. Además de política monetaria, la Unión empezará a contar con los primeros instrumentos para elaborar una política económica europea común. El Consejo Europeo aprobó ayer los instrumentos para esta mayor gobernanza económica que son el Pacto por el Euro Plus, el fondo de rescate (Mecanismo Europeo de Estabilidad, MEDE), las seis propuestas legislativas que refuerzan la vigilancia presupuestaria y el Pacto de Estabilidad y Crecimiento, y la realización de pruebas de resistencia más severa a la banca.

El presidente del Consejo Europeo, Herman van Rompuy, recordó ayer que hace exactamente un año, el Consejo Europeo decidió mejorar la gobernanza económica, lanzando el Grupo Especial para ello. "Un año después hemos sido testigos de un cambio radical".

La canciller alemana, Angela Merkel, que ha tenido un protagonismo destacado en la definición de estos nuevos instrumentos aseguró que "el euro había pasado una prueba" y se ha "engrandecido Europa" y admitió que "entre febrero de 2010 [cuando estalló la crisis de Grecia] y la situación de hoy se puede decir que se ha hecho mucho". En su opinión el nuevo paquete de leyes e instrumentos adaptados ayer es "adecuado para estar mejor armados" pero no ocultó ciertas dudas al señalar

que "el futuro decidirá si estamos definitivamente bien armados".

El Pacto por el Euro Plus consiste en una serie de compromisos que deben asumir los miembros del euro y los demás países de la UE que voluntariamente deseen suscribirlo para impulsar la competitividad (a

El paquete legislativo refuerza la vigilancia presupuestaria

Merkel admite que el futuro decidirá si el pacto da suficientes armas

base de la contención salarial), fomentar el empleo (reformas del mercado laboral); asegurar la sostenibilidad de las finanzas públicas (control del gasto en pensiones, sanidad y prestaciones sociales) y reforzar la estabilidad financiera (reforma de la supervisión y nuevas pruebas de resistencia a la banca).

El Pacto del Euro Plus, suscrito por el momento por otros seis países (Polonia, Dinamarca, Bulgaria, Rumanía, Lituania y Letonia) tiene su origen en las exigencias alemanas de exigir mayores esfuerzos a los países para mejorar su competitividad y como condición de que Alemania aceptara un fondo de rescate para los países con dificultades como ha sido el caso de Grecia e Irlanda.

El Consejo Europeo aprobó también crear a partir de 2013 el

MEDE que prevé un fondo de 500.000 millones efectivamente disponibles y del que Alemania es su principal contribuyente con el 27,1%.

El fondo contará con un capital desembolsado de 80.000 millones. Merkel exigió el pasado jueves modificar el acuerdo de los ministros del Ecofin del pasado lunes, que había decidido que la mitad de la dotación del capital debería estar disponible en 2013 y el resto en los tres años siguientes. Ayer los líderes tuvieron que plegarse a las exigencias de Merkel y decidieron que el capital desembolsado se apartará en cinco plazos anuales iguales, a pesar de las protestas de Holanda e Italia.

Van Rompuy dio también por resuelto el aumento de la dotación del Fondo Europeo de Estabilidad Financiera (FEFF), para que disponga efectivamente de 440.000 millones, dando por seguro que se aprobará en junio. El FEFF fue el fondo de emergencia que se creó el pasado mayo y solo se ha empleado una pequeña parte del mismo (22.500 millones), puesto que la anterior ayuda a Grecia fue a través de préstamos bilaterales. La no aprobación del FEFF plantea serias incógnitas, debido a la necesidad de su uso para Portugal o Irlanda, que la semana próxima revelará la verdadera situación de sus bancos.

Las seis disposiciones legislativas aprobadas ayer para reforzar la gobernanza económica, incluyendo una reforma del Pacto de Estabilidad y Crecimiento, refuerzan la vigilancia presupuestaria y se establecen nuevas disposiciones para reducir los desequilibrios macroeconómicos.

Los ocho compromisos de Zapatero

► **Economía sumergida.** Se aprobará en abril un plan para hacer aflorar el empleo irregular a través de incentivos de los que podrán beneficiarse quienes opten por la regularización entre junio de 2011 y diciembre de 2012.

► **Estabilidad presupuestaria.** Se incorporará a la Ley de Estabilidad Presupuestaria una regla de gasto que será de obligado cumplimiento para la Administración central y se propondrá a las comunidades autónomas para que la incorporen a su normativa.

► **Negociación colectiva.** El Gobierno plasmará en un proyecto de ley antes de finales de abril el acuerdo al que espera que lleguen en las próximas semanas los agentes sociales.

► **Servicios profesionales.** Se desarrollará íntegramente la directiva de servicios de la UE. Se revisarán las reservas de actividad y la obligatoriedad de colegiación profesional.

► **Comisión asesora.** El Gobierno creará el viernes próximo una comisión independiente que analice la evolución de la competitividad.

► **Ley Concursal.** El proyecto aprobado hace una semana por el Gobierno permitirá a las empresas en concurso de acreedores refinanciar su deuda y mantener la actividad.

► **Impulso a la formación.** Se desarrollará, en coordinación con las comunidades autónomas, la reforma de las políticas activas de empleo aprobada en febrero; y se aprobará a lo largo de los próximos seis meses una batería de decretos para mejorar la Formación Profesional.

► **Estabilidad financiera.** Se mantiene el compromiso de culminar antes del 30 de septiembre el proceso de adaptación del sistema financiero a los requisitos reforzados de capitalización. Cualquier deficiencia adicional de capital detectada en el ejercicio de las pruebas de resistencia será cubierta por el FROB si las entidades no pueden hacerlo.